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В Ингаире нам посчастливилось 
побывать в августе прошлого года. 
Тогда наша журналистская бригада 
приехала туда, чтобы посмотреть, как 
некогда обветшавший посёлок желез-
нодорожников после передачи его на 
баланс района стал приходить в нор-
мальное состояние.

После посещения его губернатором об-
ласти два года назад были выделены не-
малые средства на ремонт жилого фонда и 
восстановление всей инфраструктуры на-
селённого пункта. И работа закипела. Ког-
да мы наведались в посёлок, нам казалось, 
что не только строители, но и все жители 
от мала до велика трудились как муравьи. 
Был августовский солнечный день, и дело-
вой суете в посёлке не было предела. 
Строители торопились закончить работы в 
срок и, конечно же, с хорошим качеством. 

местное самоуправление: власть и люди

Будет то, что сделаем сами:
уют, чистота и порядок в посёлке
Галина ГРЕБЕНЩИКОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА

Ремонт шёл широким фронтом: обновляли 
фасады домов, подъезды, в каждом из них 
устанавливали металлические двери, ме-
няли батареи. По итогам нашей поездки в 
газете вышла публикация под заголовком 
«Зацепился посёлок за жизнь».

Прошёл год с того счастливого момента, 
и мы вновь отправились в Ингаир.

Письмо Позвало в дорогу
В редакцию пришло письмо местной жи-

тельницы Галины Леонидовны Лавренюк, в 
котором она описывала посёлок после ре-
монта. Вот выдержки из письма: «Мы долго 
ждали, когда, наконец, начнём жить без 
проблем. Думали, что после ремонта бы-
товые вопросы нас уже не будут волно-
вать. Но тщетно. С каким качеством 
был сделан ремонт, показала прошедшая 
зима. Батареи в подъездах отвалились, 
штукатурка осыпается. В доме № 4 в 
подвале затоплены все канализационные 
трубы, двери в подъезды не закрываются, 

потому что просели. А значит, этой зи-
мой там тоже будет холодно, штукатур-
ка продолжит осыпаться, а выкрашенные 
панели - трескаться.

…Нам обещали проложить внутри по-
сёлка тротуары, но так и не сделали. Ра-
нее положенные плиты пришли в негод-
ность и теперь стали преградой на пути 
пешеходов. 

…От нашего посёлка до федеральной 
трассы меньше километра, но этот от-
резок так и остаётся камнем преткнове-
ния для маршрутного автобуса, который 
не заходит в Ингаир, потому что дорога 
грунтовая и в непогоду непроезжая. Неу-
жели нельзя этот участок дороги заас-
фальтировать, чтобы люди не шли пеш-
ком до автобусной остановки? Этот 
путь не безопасен, так как по дороге 
идёт большегрузный транспорт, от ко-
торого и свернуть-то некуда. Вот так и 
приходится ползти, и очень часто с деть-
ми, по этой необустроенной дороге. А 
ведь на дворе XXI век!».

Окончание на 2 стр.

Сельский сход в Ингаире

В Карачинской и Бизинской 
средних школах в рамках      
празднования 90-летия района 
стартовал конкурс детского 
рисунка «Мой любимый                  
Тобольский район».

Его проводят специалисты 
комплексного центра социального 
обслуживания населения для 
воспитания у детей патриотических 
чувств к малой родине. В конкурсе 
участвуют все дети, желающие 
выразить своё отношение и        
чувства к родному дому, селу, в 
котором живут, через творчество      
на холсте или бумаге.

Главное условие конкурса - это 
самостоятельность выполнения. 
Победителей, конечно же, ждут призы 
и подарки.

Юбилею района 
посвящается
Галина ГРЕБЕНЩИКОВА

1597 младенцев улучшили 
девятимесячную демографиче-
скую статистику города и района.

Мальчиков среди новорождённых 
больше - их 801, а девочек - 796. На 
белый свет появилось 12 двоен. 

Самые популярные имена, 
которыми нарекают малышей 
родители, это: Артём, Максим, 
Александр, Иван, Виктории, Мария, 
Полина, Алина. В разряд редких 
перешли прежде распространённые 
Юрий и Эльмира. 

- В основном рожают женщины в 
возрасте от 21 года до 30 лет, - сооб-
щила заместитель начальника отдела 
ЗАГС Н.М. Пилюгина, - но есть и 
старше 41 года. Радость материнства 
познали 18 несовершеннолетних. 

С начала года в отделе ЗАГС 
зарегистрировали брачные отноше-
ния 1010 пар, в то же время распа-
лось более пятисот семей.

Иванами 
и Марьями село 
прирастает
Вероника ЕФРЕМОВА

Уважаемые работники и ветераны автотранспортных предприятий Тюменской области! 

Завтра - день работников автомобильного транспорта

поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником!

Современную жизнь городов и посёлков 
невозможно представить без слаженной и 
качественной работы специалистов этой 
отрасли. А учитывая, что с каждым годом в 
регионе возрастает количество транс-
портных средств, увеличивается загружен-
ность наших магистралей, внимательность 
водителей, как профессионалов, так и ав-

толюбителей, уважение ко всем участни-
кам движения, культура управления авто-
мобилем приобретают особое и перво-
степенное значение. Это одни из самых 
главных факторов обеспечения дорожной 
безопасности жителей нашей области.

Сегодня в регионе уделяют серьёзное 
внимание развитию автотранспортных 
предприятий и дорожной инфраструкту-
ры. В последние годы активно развивается 

транспортно-логистическая система, 
открываются новые маршруты, идёт мо-
дернизация муниципального транспорта. 
По всей области строятся и ремонтиру-
ются дороги, мосты и развязки.

От всей души желаю вам надёжной 
техники, безопасных дорог, крепкого здо-
ровья и благополучия! 

В.В. ЯкУшеВ, губернатор 
Тюменской области

С праздником!
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ния ремонта никто не выкашивал. И даже красивый листо-
пад, казалось, обходил это место стороной. Единствен-
ным светлым и ухоженным уголком в хаосе и беспорядке 
была территория детского сада, да яркие фасады домов 
немного скрашивали весь этот неприглядный пейзаж.

До встречи с автором письма решили пройти по терри-
тории посёлка и заглянуть в подъезды домов, благо, две-
ри были распахнуты настежь.

У подъездов домов №№1 и 2 было чисто, чувствовалось, 
что какой-то неравнодушный человек здесь наводит поря-
док. Нам сказали, что это пенсионерка Людмила Яковлевна 
Малыгина каждый день упражняется с метлой у дома №1, в 
котором сама живёт. Но к подъездам остальных подходить 
было страшновато: того и гляди, прилетят из форточки на 
голову банка из-под пива или драные тапочки. К мусорным 
бакам, которые стоят на въезде в посёлок, жильцы давно 
уже забыли дорогу и бросают у подъездов не только бы-
товые отходы, но и весь остальной хлам.

Проходивший мимо нас Василий Иванович Томилов на 
вопрос по поводу качества ремонта заметил:

- Всё хорошо. Надо только не разводить свинство и 
следить за порядком. 

Вот уж попал в точку.
Почти во всех подъездах стены аккуратно побелены и 

покрашены, и там, где жильцы следят за чистотой, царит 
порядок. Но, как мы поняли, здесь это не норма, а исклю-
чение из правил. Во многих подъездах грязь, хозяйнича-
ют кошки, которым ставят там лотки и открывают на-
стежь двери для прогулок, а в результате от сырости 
трескается краска и осыпается штукатурка. Не исключе-
но, что поэтому в сорокаградусный мороз прошлой зи-
мой лопнули батареи.

Проходя мимо новенького модуля ФАПа, удивились: 
как его заведующая находит сюда калитку - всё поросло 
бурьяном. Но ответа на этот вопрос получить так и не 
смогли: рабочий день в разгаре, однако ФАП был закрыт.

У дома № 4 нам навстречу вышла Любовь Валентинов-
на Язева и провела нас по его подъездам. Показала огре-
хи строителей и сообщила, что воду из подвала выкачали, 
но причину того, откуда она появилась, так и не нашли. 
Что касается ремонта в этом доме, то, действительно, 
халтура была видна невооружённым глазом. В тамбуре 
подъезда строители, не прилагая усилий, нанесли краску 
на сгнившие доски, а зияющие дыры законопатили гряз-
ными обоями и замазали. Естественно, вскоре всё это от-
валилось, и тамбур принял первоначальный вид.

- Я живу на первом этаже, - говорит Любовь Валенти-
новна. - Из этих дыр по полу так несёт, что босой ногой 
не пройдёшь. 

С автором письма Галиной Леонидовной Лавренюк мы 
встретились в её квартире. Чисто, уютно, тепло. К изло-
женному в письме она добавила, что строители не раз 
приезжали и фотографировали брак в ремонте, но так ни-
чего и не переделали. Ещё она посетовала, что в домах 
нет горячей воды, хотя до ремонта была. На вопрос, кто 
же хозяин в посёлке, Галина Леонидовна, ответила:

- Никто. Каждый сам себе режиссёр. Правда, есть стар-
шие по подъездам, но кто им подчиняется, кто их слушает?

Узнали мы от Галины Леонидовны, что обслуживает 
жилой фонд посёлка управляющая компания СМУ «Ново-
строй», которая и делала ремонт. По словам Г.Л. Лавре-
нюк, она не управляет, а лишь регулярно собирает деньги 
за оказанные «услуги».

Расставив все точки над «и», пришли к выводу: без схо-
да граждан возникшие проблемы не разрулить, тем более 
что сами жители посёлка играют не последнюю скрипку в 
наведении элементарного порядка на своей территории.

у власти… и без власти
В организации схода проявил инициативу депутат рай-

онной Думы Виктор Васильевич Кадочников, в избира-
тельный округ которого входит Надцынское сельское по-
селение и в частности посёлок Ингаир.

Сельское вече длилось без малого полтора часа. На 
него пришли самые активные и неравнодушные люди, ко-
торым было что сказать и местной власти в лице главы 
Надцынской администрации Владимира Алексеевича 
Анашкина, и районной, которую представлял заместитель 
главы администрации Алексей Тимофеевич Пронтишев, а 
также пожаловаться районному депутату Виктору Васи-
льевичу Кадочникову, который чаще других бывает в по-
сёлке. Не присутствовал лишь представитель управляю-
щей компании, он же и ответчик за некачественно сделан-
ный в некоторых подъездах ремонт.

Заместитель главы районной администрации А.Т. Прон-
тишев коротко рассказал, что было сделано по восста-
новлению посёлка и ответил на вопросы, поставленные 
Г.Л. Лавренюк и участниками схода.

- За последние два года в развитие инфраструктуры 
вложено немало средств - 70 млн. рублей. У вас есть газ, 
вода, в домах тепло. В посёлке прекрасный детский сад. 
Дома преобразились, есть хорошие подъездные пути, за-
асфальтирована дорога вокруг Ингаира. Сегодня вы все 
обеспечены работой, - сказал он. - Да, проблемы ещё 
остались. Вы поднимаете вопрос о благоустройстве при-

сы, то мы ставили вопрос перед управлением автомо-
бильных дорог, и его руководитель вместе с главой рай-
онной администрации выезжали сюда. Этот небольшой 
участок считается областным, а не муниципальным, поэ-
тому мы районные средства не можем тратить на его обу-
стройство. Денег на эти цели из областного бюджета на 
2014 год нам не выделили. Все основные средства будут 
направлены на ремонт трассы Вагай-Тобольск, поскольку 
там большой грузопоток. Мы постараемся изыскать дру-
гие ресурсы и решить этот вопрос, но в следующем году 
хорошей дороги сюда не будет.

После выступления Алексея Тимофеевича участники 
схода наперебой стали задавать вопросы. 

Так, Борис Павлович Василенко с возмущением вы-
сказался о некачественном ремонте в доме №4 и отсут-
ствии в посёлке горячей воды. Эти вопросы волновали 
многих присутствующих.

- В 2014 году будет утверждён тариф на горячую воду, 

тогда МУП заключит с вами договоры на оказание этой 
услуги, - коротко ответил заместитель главы.

Депутат В.В. Кадочников дополнил:
- Я уверен, что горячая вода у вас будет, но тариф на 

неё окажется высоким, поэтому каждому из вас выгоднее 
установить в своих квартирах водонагреватели. Пользуясь 
возможностью, я вручаю паспорт от бойлера ёмкостью на 
80 литров воды самой активной и беспокойной жительнице 
посёлка Галине Леонидовне Лавренюк. 

А.Т. Пронтишев пообещал в срочном порядке обязать 
управляющую компанию устранить допущенный брак в 
ремонте подъездов и провести ревизию радиаторов ото-
пления в них.

Жители посёлка подняли вопрос и о неудовлетвори-
тельной работе заведующей ФАПом. Так, Тамара Алек-
сандровна Зиновьева возмущалась: 

- Когда бы ни пришёл, медпункт закрыт. Приходится ис-
кать медицинского работника по всему посёлку. А ведь здесь 
проживают более 40 пенсионеров, много детей. Все мы жи-
вые люди, и каждый нуждается в медицинских услугах.

Ситуацию прокомментировал глава администрации 
сельского поселения В.А. Анашкин:

- О неудовлетворительной работе фельдшера нам из-
вестно. Сегодня с ней был разговор и о режиме работы 
медучреждения, и о выполнении всех функциональных 
обязанностей. Если жалобы от населения будут посту-
пать и дальше, поставим перед администрацией област-
ной больницы вопрос об увольнении медработника.

О проблемах в посёлке участники схода говорили много 
и наперебой старались донести до власти своё мнение. Слу-
шая аудиторию, пришла к выводу: люди здесь живут, вроде 
бы, и при местной власти, но она так далека от них, и созда-
ётся впечатление, что обо всём узнаёт и слышит впервые.

А ведь многие проблемы, даже с обустройством участ-
ка дороги от Ингаира и до федеральной трассы, можно 
решить, прояви глава сельской администрации вместе с 
жителями посёлка инициативу. По этой дороге ездят боль-
шегрузные машины ООО «Индустрия», которое ведёт 
строительство второй железнодорожной ветки от Ингаира 
дальше на Север. Может быть, договориться с руковод-
ством этой фирмы об асфальтировании злосчастного 
клочка дороги? Ведь заинтересованы в этом все. Тем бо-
лее из-за проезда большегрузного транспорта эти полки-
лометра действительно становятся непреодолимыми, по-
этому и рейсовый автобус сюда не заходит.

На встрече люди подняли проблему бродячих собак и 
кошек, которые бегают по посёлку без присмотра и гадят 
в неположенных местах. Тут бы наказать нерадивых хо-
зяев административно и тем самым снять проблему, но 
власть опять безмолвствует. Может, штраф от 500 до 
2000 рублей на кого-то подействует.

жизнь каждого. Депутат сельской Думы Юлия Алексан-
дровна Тарханова пыталась и на субботники народ ор-
ганизовывать, и на благие дела, но ответ был один: «Вам 
надо, вы и делайте!».

Кстати, депутатом её избирают два созыва подряд. Де-
ятельная, энергичная, она с большим упорством доби-
валась открытия детского сада, и это событие сверши-
лось. Два года назад детский сад принял своих воспи-
танников, на открытие приезжал губернатор области. Но 
инициативы одного депутата мало, да и её активность то 
и дело натыкается на пассивность и равнодушие людей к 
обустройству их же жизни. Так не лучше ли тем, кто счита-
ет, что их благополучие зависит от депутата Тархановой и 
обвиняет её в бездействии, помочь женщине в решении 
проблем посёлка и регулярно выходить на субботники.

По тому, насколько захламлён жителями посёлок, ка-
кие неопрятные некоторые подъезды, приходится делать 
вывод, что о местном самоуправлении люди здесь и не 

слыхивали, хотя совсем 
недавно закону №131, ко-
торый и дал старт разви-
тию местного самоуправ-
ления в стране, исполни-
лось уже десять лет. В со-
ответствии с этим зако-
ном мы обустраиваем 
свою жизнь сами. Но ин-
гаирцы ждут, когда к каж-
дому подъезду им при-
ставят дворника и за каж-
дой отдельной кошкой  
будет закреплена убор-
щица. А повалившиеся 
заборы у собственных 
бань должен, видимо, ре-
монтировать не кто иной, 
как глава Анашкин.

Есть, конечно, в посёл-
ке неравнодушные люди. 
Например, Ольга Андре-
евна Баженова с горечью 
в голосе говорила, что 
весной на собственные 
средства привезла маши-

ну песка и две машины земли для устройства клумб. Но 
никто из жителей не удосужился ей хотя бы помочь.

- Пришлось всю землю разбрасывать самой, - рас-
сказывает она. - Правда, попросила помочь жильцов 
подъезда, но мне ответили: «Сама привезла, вот и раз-
брасывай». Народ ничего не хочет делать, и это истин-
ная правда.

Нина Алексеевна Кабачихина и Александра Фёдоров-
на Свяжина, можно сказать, старожилы посёлка. В один 
голос они говорили, что когда-то люди здесь были очень 
активны, а такого захламления и беспорядка в посёлке не 
было. Все дружно выходили на субботники, привлекали 
своих детей. А сейчас мамочки, гуляя с малышами на дет-
ской площадке, тут же бросают и обёртки от сладостей, и 
банки из-под воды. Вот вам наглядный пример для малы-
шей. Глядя на своих родителей, они будут делать то же 
самое. А мы говорим, что это наш менталитет. Нет, это 
наше воспитание. 

Такой вот наглядный отрицательный пример по реа-
лизации жителями своего права на самоуправление. Но 
в этом я не стала бы обвинять одних граждан, которые 
ждут манны небесной. Без взаимодействия местной вла-
сти с народом дело с мёртвой точки не сдвинуть. А 
рычаги-то для этого есть самые разнообразные. Почему 
бы администрации сельского поселения не организовать 
самых активных жителей посёлка и не выбрать старосту, 
который окружил бы себя надёжными и принципиальны-
ми людьми и поставил на контроль все проблемы и во-
просы. Ведь в районе есть прекрасный опыт по организа-
ции работы этого звена управления. Об этом не раз пи-
сала наша газета. Или организовать ТОС - территори-
альное общественное самоуправление. Хороший опыт в 
этом направлении есть в Башковском сельском поселе-
нии, о чём районка тоже сообщала. 

 Сегодня нельзя забывать простую истину: что мы сде-
лаем сами, то у нас и будет. Общий порядок на террито-
рии должен стать общей заботой.

…Подводя итоги схода, Владимир Алексеевич Анаш-
кин сказал:

- От того, в каком состоянии пребывает сегодня посё-
лок, стыдно нам всем. Пора прекращать иждивенчество и 
требовать блага, надо самим что-то делать, чтобы эти 
блага были. В декабре в посёлке будет проведена оче-
редная встреча граждан и выбран староста. Время, чтобы 
подобрать достойную кандидатуру, есть. А те проблемы, 
решение которых зависит от местной власти, постараем-
ся устранить.

Разговор на сходе многих задел за живое, поэтому об-
суждение проблем продолжалось и на крыльце поселко-
вого клуба. Очень хотелось бы, чтобы все эти разговоры 
не остались пустым звоном.

Будет то, что сделаем сами

Начало на 1 стр.
И всё-таки мы ехали в посёлок с надеждой увидеть ска-

зочную картину, ведь Ингаир стоит в окружении лесов, а 
осень расцвечивает разноцветьем красок лесное цар-
ство, заставляет полыхать огнём кусты рябины. Неопису-
емая красота! 

Но, увы, наши надежды не оправдались. Ингаир утопал в 
мусоре, высохшем бурьяне, который, видимо, со дня оконча-

домовой территории - об асфальтировании внутрипосел-
ковых подъездных путей и тротуаров. Мы подали заявку в 
региональный фонд финансирования, и на днях пришло 
распоряжение губернатора о выделении на эти цели пяти 
миллионов рублей. Весной 2014 года благоустройство 
придомовой территории будет выполнено, в том числе по-
ложен асфальт на дорогах посёлка.

Что касается участка от Ингаира до федеральной трас-

Порядок должен быть общей заботой
Посёлок Ингаир по благоустройству можно сделать об-

разцово показательным в районе. Но при одном условии: 
если этого захотят сами люди. Однако жители Ингаира 
ждут, когда приедут высокопоставленные чиновники или 
депутаты и наведут порядок.

Но при всём желании один человек не может изменить 
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В Омскую область, в со-
став которой до августа 
1944 года входила террито-
рия нынешней Тюменской, 
в сорок первом было вы-
слано 82030 немцев По-
волжья, в том числе 32316 - 
в районы ныне существую-
щей Тюменской области.   
Из них прибыло на место 
31890, а остальные отстали 
от эшелонов или умерли в 
пути. В Байкаловском рай-
оне оказались 227 человек. 
Потомки тех переселенцев 
до сих пор живут в нашем 
селе: Кирши, Фрисы, Фран-
ки, Проппы, Батты, Кайбы, 
Финки и др. Их деды и пра-
деды были депортированы 
в Сибирь, перенесли мно- 
го испытаний: принудитель-
ные работы, голод, издева-
тельства... Но они выжили 
и, как все россияне, труди-
лись на благо Родины, пре-
умножая её богатство, не 
растеряв лучшие человече-
ские качества.

Учащийся Байкаловской 

30 октября – день памяти жертв политических репрессий

Осколок истории России
Подсчитать точное число всех пострадавших от 

тоталитарного режима в нашей стране невозмож-
но. Репрессированных - миллионы и среди них нем-
цы Поволжья, которые по знаменитому сталинско-
му указу были депортированы в 1941 году. Целый 
народ без предъявления обвинения был отправлен 
в вечную ссылку - расселён от юга Сибири до само-
го Заполярья как можно менее компактно. 

школы Юрий Марачевский, 
занявший в апреле про-
шлого года I место в XII 
районной научной конфе-
ренции молодых исследо-
вателей «Интеллект XXI», 
в своей работе «Судьба 
немцев России – судьба 
моей семьи» исследовал 
историю семьи Киршей. 
Она неотделима от исто-
рии российских немцев. 
Кирши испытали на себе 
всё: депортацию, совет-
ский трудовой лагерь, чуж-
бину, которая впослед-
ствии стала родиной.

«Мои предки жили в боль-
шом красивом селе Гуссен-
бах. Сейчас это п. Линёво 
Жирновского района Вол-
гоградской области. Жили 
дружно, работали не по-
кладая рук, но сентябрь-
ской ночью 1941 года всё 
изменилось: людей погру-
зили в вагоны для скота, 
разрешив взять с собой са-
мую малость. Депортиро-
ванные бросали дома, скот, 
нажитое добро… Чужая 
сторона холодна. Здесь не 
растут арбузы и яблоки, а 
зима такая лютая, какую 
никогда не видели немцы 
Поволжья.

Везли их на баржах, 
сгружали по две-три семьи 
в каждом селе на берег, а 
там – как хотите. Не всегда 
их сразу встречали. Бы-
вало, и без пропитания по 
несколько дней сидели на 
берегу под дождём с груд-
ными детьми, на комарах и 
мошках, которых раньше и 
не ведали. 

Расселяли немцев в 

основном по русским семь-
ям. Киршей поселили в де-
ревне Турбе к Писаревым. 
Идёт война, а тут вдруг 
немцев в деревню привез-
ли, да ещё и в доме распо-
ложили! Можно себе пред-
ставить, каково было обе-
им сторонам.

А чем питаться? Как 
одеться в Сибири? На Вол-
ге же нет таких лютых зим. 
Но жизнь продолжалась. 
Рождались дети, которых не-
чем было кормить. В семье 
Пропп голодной смертью 
умер грудной ребёнок. До 
этого от голода он иссосал 
свои пальчики до костей. 
Особенно трудно было зи-
мой. Летом-то хоть травы 
да кореньев можно было 
собрать. А зимой детям 
приходилось ходить по 
миру с протянутой рукой по 
соседним деревням (Ген-
рих Кирш). Работали со-
сланные немцы в основном 
в колхозах. Все от мала до 
велика стояли на учёте в 
органах, где отмечались 
каждый день. Им запрети-
ли покидать деревни, куда 
были поселены. Но со вре-
менем в жизни немцев про-
исходили перемены: им 
стали выделять комнаты 
или маленькие избушки. 
Это была уже радость. Кто-
то сам себе вырыл землян-
ку. Ведь надо было жить. И 
вдруг опять беда: всех муж-
чин и женщин от 16 до 60 
лет забрали в трудовую ар-
мию. Старики и дети оста-
лись без кормильцев. 

В годы репрессий мно-
гие безвинные немцы от-

бывали наказание в совет-
ских концлагерях. Мой пра-
дед Яков Иванович (Якоб 
Иоганессович) долгих шесть 
лет провёл в Ивдельлаге, 
где работал на лесопова-
ле. Он старался не расска-
зывать о тех страшных го-

дах, лишь иногда родные 
могли услышать о том или 
ином эпизоде его жизни. 
Ещё, живя на Волге, он ра-
ботал механизатором, а 
позже в Ивдельлаге - трак-
тористом. Его машина была 
без кабины, а вместо сиде-
нья - чурка. В таких ужасных 
условиях он трудился и в 
лютый мороз, и в жару. Од-
нажды остановил трактор, 
пошёл по нужде в кусты, а 
на пути увидел уже зрелый 
шиповник. Только сорвал 
его, а съесть не успел - по-
лучил удар прикладом по 
спине от конвоира. 

Моя бабушка рассказы-
вала, когда Якоб Иоганес-
сович добирался из лагеря 
домой в Турбу, стоял ян-
варь - самый лютый месяц 
в году. До Тюмени мужчина 
ехал в тамбурах поездов. 
Оттуда шёл пешком, а это 
около 200 км сибирского 
тракта по заснеженной до-
роге, в мороз, по неизвест-
ной местности. Благо, в то 
время вдоль дороги стоя-
ло много маленьких дере-
вень. Ночевал в колхозных 
дворах, прячась в соломе. 
Очень хотелось есть и пить. 
Тут уж приходилось туго. 
Заслышав его речь, акцент, 
хозяева домов выталкива-
ли деда со двора со слова-
ми: «Фашист! Немец!» Тог-
да Якоб пошёл на хитрость. 
Не стал он больше вежли-
во стучать в двери и про-
сить разрешения хотя бы 

попить. В то время в каж-
дом доме у входной двери 
держали деревянную бочку 
с ковшом на крышке. И вот 
он резко открывал дверь, 
хватал ковш с бочки и пил. 
Затем разворачивался и 
уходил. Домой Якоб до-

брался 9 января 1947 года.
С этого времени Яков 

Иванович Кирш работал   
на Бишуринской МТС, кото-
рая располагалась в трёх-
четырёх километрах от  
Турбы. Каждое утро в лю-
бую погоду он шёл пешком 
на работу, а вечером воз-
вращался домой. 

В 50-е годы колхозы по-
могали друг другу убирать 
урожай. И Яков несколько 
лет подряд ездил в колхоз 
имени Ленина в районном 
центре (с. Байкалово). Как 
хорошего специалиста его 
пригласили вместе с семьёй 
в Байкалово на постоянное 
место жительства. Это было 
осенью 1955 года. 

Везде, где бы он ни тру-
дился, добивался хороших 
результатов. Его ценили 
как человека и как работ-
ника. Портреты Якова по-
стоянно висели на Доске 
почёта у конторы колхоза 
имени Ленина и у рай-
исполкома в Тобольске. За 
успехи в народном хозяй-
стве СССР он заслужил 
много наград: бронзовую 
медаль участника ВДНХ, 
«За освоение целинных 
земель», орден Трудового 
Красного Знамени, знак 
«Ударник коммунистиче-
ского труда» и многие дру-
гие. Даже из Ивдельлага 
мой прадедушка привёз 
благодарность «Лучшему 
производственнику лаге-
ря» за подписью начальни-
ка Управления  Ивдельла-
га подполковника госбезо-
пасности Борисова от 31 
декабря 1944 года.

История немцев России - 
это история народа, кото-
рый пережил очень многое. 
Она началась в XVIII веке, 
когда немцы заселили тер-
риторию Поволжья. Они 
принесли с собой свои 
опыт, знания, умения и та-
ланты для России, которая 
стала их родиной, поэтому 
нельзя забывать о траге-
дии российских немцев, по-
стигшей их в 1941 году.

Наталья ТОРОПОВа, 
с. Байкалово

учащийся 
байкаловской 
школы Юрий 
марачевский 

в своей работе «судьба 
немцев россии – судьба 
моей семьи» исследовал 
историю семьи киршей. 
она неотделима от исто-
рии российских немцев. 
кирши испытали на себе 
все: депортацию, совет-
ский трудовой лагерь, чуж-
бину, которая впослед-
ствии стала родиной.

Я.И. Кирш

Благодарность от начальника Управления  Ивдельлага 

В.В. Мазур предложил вспомнить 2003 год, когда по 
итогам своего первого визита президент Путин поручил 
восстанавливать историко-культурное наследие. Сегод-
ня мы видим, что сделано за десять лет и как преобра-
зился город.

Нынешний визит, по мнению главы администрации, 
дал городу толчок в плане экономического развития.

Президент высоко оценил сделанное, говоря о «То-
больск-Полимере» в масштабе страны: «Это реальный 
прорыв в экономике России». 

Что это даёт городу? Появятся новые рабочие места, 
инвестиционные площадки, связанные с переработкой 
сырья. И самое важное, о чём говорил президент, - это 
строительство третьей очереди «Запсибнефтехима», 
пятикратно превышающей предыдущий проект.

В ходе визита президента был затронут и транспорт-
ный вопрос. Как пояснил В.В. Мазур, этой проблемой го-
родские власти занимаются давно, понимая, что новое 
производство ляжет большой нагрузкой на железную и 
автомобильные дороги. 

Назрела необходимость и в строительстве аэропор-
та. Вопрос обсуждался с губернатором. На встрече с 
президентом было обозначено: строительство взлётно-
посадочной полосы - это прерогатива Министерства 
транспорта РФ, а «СИБУР» совместно с правительством 
области обеспечат строительство аэровокзала.

Получено конкретное задание расширить железную 
дорогу. Это позволит увеличить грузо- и пассажиропо-
ток, в город смогут ходить и туристические поезда, что 
также важно для развития территории.

Тобольский речной порт один из немногих сохранил 
инфраструктуру и сегодня может взять на себя обязан-
ности по дальнейшему развитию северного морского 
пути. Он готов к увеличению объектов, есть причалы, ко-
торые используются не в полную мощь. 

Необходимо развивать и Левоборежье. Сейчас широ-
ко обсуждается создание там особой экономической 
зоны и развитие сопутствующего производства. Прояв-
ляют интерес в части инвестирования средств в выпуск 
бытовых предметов и других видов продукции и тоболь-
ские предприниматели.

Журналисты задали вопрос о строительстве автомо-
бильного моста через Иртыш на Левобережье.

- Развитие речпорта подталкивает нас к принятию та-
кого решения. При сегодняшнем индустриальном разви-
тии города этот вопрос встанет остро. Но это дорогостоя-
щий проект - более трёх миллиардов рублей. Есть инте-
ресное решение: построить автомобильный мост парал-
лельно железнодорожному. Левобережье - прекрасный 
район, там серьёзная база дикоросов и есть предложения 
по их переработке, - сказал В.В. Мазур.

От темы индустриализации перешли к прочим пробле-
мам, волнующим горожан, которые, как оказалось, важ-
ны и для жителей района. Например, к реформированию 
системы здравоохранения. Есть хорошая новость: по ул. 
Р. Люксембург, 14 (бывший кожвендиспансер) в скором 
будущем откроется Дом здоровья с хорошим диагности-
ческим оборудованием, врачами-профессионалами. Ре-
шён вопрос и по размещению в части этого здания музея 
Д.И. Менделеева. Этот проект планируют завершить к 
180-летию со дня рождения учёного.

Не осталась без внимания и тема подготовки людей тру-
да. В Сумкино создаётся центр по обучению квалифици-
рованных кадров. Там занимается много сельских ре-
бят. В.В. Мазур предложил директору колледжа прорабо-
тать вопрос аренды у сельхозтоваропроизводителей со-
временной техники в период, когда она не задействована в 
работе. Чтобы подготовить квалифицированные кадры, не-
обходима техническая база. Сегодня на селе ощущает-      
ся кадровый голод, и хорошие механизаторы очень нужны.

По мнению В.В. Мазура, за этот год сельские товаро-
производители реально продвинулась вперёд. 

- Есть крепкие фермеры, готовые поставлять для го-
рожан качественную продукцию. Мы рассматриваем во-
прос о предоставлении помещения, и, я думаю, в бли-
жайшее время тоболяки будут получать из района каче-
ственную продукцию. Я к этому отношусь с большим 
вниманием. Чистый продукт - залог здоровья, - проком-
ментировал Владимир Владимирович. - Город и село 
нельзя разделять, ведь мы живём на одной земле. 
Вспомним то время, когда были шефство, взаимопо-
мощь. Надо вновь возрождать эти традиции.

В завершении встречи В.В. Мазур поделился двумя 
хорошими новостями. В ноябре Тобольск ждёт эстафета 
олимпийского огня. Кроме того, на этой неделе было 
принято решение о проведении в городе чемпионата Ев-
ропы по бальным танцам. 

- 25 стран мира привезут сюда свои лучшие пары, 15 
пар представит Россия. Будет большое новогоднее шоу. 
Мы постараемся обеспечить участникам достойные усло-
вия пребывания, чтобы у них остались хорошие впечат-
ления. Это привлечёт ещё больше туристов в наш город.

пресс-конференция

Елена ЛИМОРЕНКО

Импульс 
на перспективу

Поводом для встречи главы администрации 
города Тобольска Владимира Владимировича 
Мазура с журналистами стала годовщина его на-
хождения на посту. а лейтмотивом встречи - не-
давний визит в Тобольск президента Владимира 
Владимировича Путина и те поручения, которые 
он дал относительно развития территории.
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стили, пели ей песни, читали стихи и танцевали. А ещё 
нужно было не только приготовить и красиво оформить 
блюдо из картошки, но и представить его. И с этим зада-
нием родители и дети справились. Каких только блюд не 
было: рёшки, драники, зразы, лепёшки, рулеты, пирожки, 
картофель, запечённый с начинками!

Так интересно, музыкально и познавательно проде-
монстрировали участники праздника свои творения. Как 
же была удивлена Царица Картошка, узнав, насколько 
она полезна. Закончился праздник вручением подарков 
и поеданием вкусностей из картошки. 

Спасибо, уважаемые родители, за активное участие в 
мероприятии.

Ирина КУЗНеЦОВа, воспитатель 
детского сада «Колосок»

«Осенняя фантазия» и «Миньоны» 
от семьи Злыгостевых

в гаЗету пишут

ах, картошка - 
объеденье!

Картошка - это овощ, который любят почти все. 
И мы в детском саду «Колосок» деревни ломаевой 
решили посвятить ей праздник.

На нём дети 
узнали, где её ро-
дина, как она появи-
лась в России и 
что из неё можно 
приготовить. Для 
конкурса поделок 
ребята вместе с 
родителями сде-
лали много инте-
ресного: «Осен-
нюю фантазию» из 
жареной картош-
ки ,  «Миньоны», 
«Машу и Медве-
дя» из мультиков, 
лошадок, птенцов, 
клубнику и т.д.

На празднике 
картошку сажали, 
собирали, сорти-
ровали по цветам, 
быстро и тонко чи-

Школьная жизнь про-
летела, как мгновение, но 
оставила незабываемые, 
чудные воспоминания. В 
этой жизни огромную роль 
сыграли наши учителя, ко-
торые вдыхали в нас зна-
ния, проявляя при этом 
терпение, чуткость и заботу.

Одним из таких педаго-

приЗнание в любви

Дорогой наш учитель
За школьные годы, наверное, лучше других за-

поминаются первая учительница и классный руко-
водитель в старших классах. 

гов была Татьяна Тимофе-
евна Волкова, которая по 
праву занимала в наших 
сердцах огромное место. В 
этом человеке столько 
энергии, сил, что и сегодня 
не устаём удивляться - от-
куда они берутся. А тогда, 
много лет назад, кроме нас, 
оболтусов, у неё было до-

машнее хозяйство, свои 
дети. Она и вида не подава-
ла, что устала, ни разу не 
сказала: «Мне сейчас не до 
тебя». Татьяна Тимофе-
евна всегда была для нас 
примером.

Мы помним о вас, доро-
гой, любимый наш клас-
сный руководитель. А в 
связи с юбилеем желаем 

Книгу в двух томах «Кап-
ли с берёз» С.А. Соловьё-
вой представила Т.И. Со-
лодова - автор десяти книг, 
в том числе книги о жизни и 
творчестве поэтессы «За-
поведное слово» (2009 г.). 
Она лично знала Светлану 
Алексеевну, стала времен-
ной хранительницей её 
творческого наследия и 
подготовила его для сдачи 
в государственный архив. 
Высоко ценя творчество 
этой удивительной женщи-
ны, стремясь дать читате-
лям наиболее полное пред-
ставление об этом огром-
ном и разностороннем пи-
сательском даровании, она 
стала редактором-состави-
телем сборника.

Татьяна Солодова со-
общила собравшимся, что 
сама поэтесса не раз пыта-
лась создать макет своей 
новой книги такой, какой 
мечтала её увидеть, - с ил-
люстрациями Эвелины Дя-
ченко, близкого ей челове-
ка, и собственными зари-
совками, со своими назва-
нием предполагаемого из-
дания и стихотворной 
наполняемостью тематиче-
ских разделов. Формируя 
сборник «Капли с берёз», 
Татьяна Ильинична стара-
лась предельно точно со-
хранить это видение книги 
автором. По сравнению с 
первым прижизненным и 
единственным сборником 
стихотворений С.А. Соло-
вьёвой, изданным в книж-
ном издательстве Ю. Ман-
дрики (г. Тюмень) в 2002 
году, небольшим по объё-
му, двухтомник содержит 
более 700 стихотворений.

Первый том, состоящий 
из 18 разделов и неболь-
шой поэмы «Дума о Кома-
рицах», посвящён лириче-
скому творчеству поэтессы. 
Во второй вошли стихотво-
рения для детей (Светлана 
Соловьева и здесь преус-
пела!), песенная поэзия. И 
впервые в нём будет опу-
бликована проза. Это 12 
рассказов и небольших по-
вестей. Они являются важ-
ной и интересной частью её 
творчества. 

акция

Издадим всем миром
Презентация неизданного двухтомника стихов и 

прозы тобольской поэтессы Светланы алексеев-
ны Соловьёвой (1937-2005 гг.) прошла 9 октября в 
читальном зале центральной библиотеки имени 
Суханова в Тобольске. Не удивляйтесь! действи-
тельно неизданного, но готового к изданию.

В качестве приложения 
в сборник помещены вос-
поминания людей, знавших 
поэтессу. Строки памяти 
углубляют и расширяют 

представление о Светлане 
Алексеевне Соловьевой как 
человеке и творце. Книга 
дополнена иллюстрациями, 
выполненными студенткой 
выпускного курса худграфа 
ТГСПА им. Д.И. Менделе-
ева Евгенией Ивановой.

Сборник «Капли с бе-
рёз» сопровождён краткой 
аннотацией, предисловием 
редактора-составителя и 
отзывом кандидата фило-
логических наук, доцента 
Ишимского государственно-
го педагогического институ-
та им. П.П. Ершова Т. Сав-
ченковой. Книга будет изда-
на в твёрдом переплёте и су-
перобложке с применением 
тиснения фольгой. Лист кни-
ги чуть меньше формата А4.

Итак, организаторами 
издания завершена кро-
потливая работа по со-
ставлению и оформлению 
книги С.А. Соловьёвой. По-
лучено письменное разре-
шение дочерей поэтессы 

на издание двухтомника. 
Дело за малым... Ведь,  
чтобы сборник вышел в 
свет и порадовал почита-
телей таланта Светланы 
Соловьёвой, нужны день-
ги. Инициативная группа  
в составе автора литера-
турно-краеведческих про-
изведений Т.И. Солодо-
вой, директора госархива      
Т.Ю. Коклягиной, предста-

вителя тобольской обще-
ственности старшего по-
коления В.Н. Крачевской, 
скрасившей последние ме-
сяцы жизни поэтессы, об-
ращалась в поиске спон-
сора к предпринимателям 
города, но такового пока 
не нашлось. Поэтому пре-
зентация книги прошла под 
девизом: «Издадим всем 
миром!»

Как же можно издать 
книгу всем миром? Во-пер-
вых, типография пошла на 
уступки, согласившись при-
нимать на свой счёт денеж-
ные суммы частями. То 
есть, возможен не один 
спонсор, а несколько.

Типография принимает 
заказ на издание двухтом-
ника тиражом не менее 

100 экземпляров. При та-
ком тираже стоимость ти-
пографских услуг состав-
ляет 154700 рублей (при 
более высоком тираже она 
будет ниже), кроме того не-
обходимо оплатить труд 
художниц.

А как быть простому чи-
тателю, мечтающему при-
обрести книгу, который 
предварительно оплатит 
её стоимость и тем самым 
внесёт свою лепту в изда-
ние? Для этого организо-
ван сбор денег - 1500 руб-
лей за сборник - по подпис-
ному листу в центральной 
библиотеке. Её коллектив 
активно откликнулся на ак-
цию. Звонить можно по те-
лефону: 22-67-46 (обра-
титься к Ирине Алексан-
дровне Федорчук).

Организаторы издания 
очень надеются, что к кон-
цу года книга увидит свет. 
Мечтают о том, что ува-
жаемые спонсоры, полу-
чив изданные книги, про-
явят благотворительность - 
не забудут о городских и 
сельски х  б и б л и о теках,  
особенно о библиотеках 
образовательных учреж-
дений. Светлана Алексе-
евна Соловьёва, если бы 
была жива, сделала бы это 
в первую очередь...

Какое отношение к это-
му имеют жители района и 
«Советская Сибирь», спро-
сите вы. Да прямое. С.А. Со-
ловьёва начинала свою 
трудовую жизнь в редакции 
газеты. У неё было немало 
воспоминаний об этом пе-
риоде жизни. Связь с «Со-
ветской Сибирью» она не 
теряла до конца своих 
дней, часто бывала в ре-
дакции, читала свои стихи. 
Они печатались и печата-
ются в газете, всегда име-
ют отклик у читателя, так 
как близки ему любовью к 
родному краю и Отчизне, 
думами об историческом 
прошлом Сибири и траге-
дии Великой Отечествен-
ной войны, размышления-
ми о судьбах деревни, о 
смысле жизни и отноше-
нии к Богу.

Хочется верить, что и в 
районе найдутся нерав-
нодушные люди, которые 
помогут издать книгу чле-
на Тюменского отделения 
Союза писателей России 
Светланы Алексеевны Со-
ловьёвой «Капли с берёз».

Вы можете перечислить средства в филиал «Тю-
менского издательского дома» «Тобольскую типогра-
фию»: р/с 4070281000030000157, БИК 047130639 ИНН 
7202144689 в Тобольском филиале «Запсибкомбанка» 
ОаО г. Тюмень.                                   Нина аНИСИМОВа

Отдел военного комиссариата Тюменской обла-
сти по г. Тобольску и Тобольскому району проводит 
набор граждан 1996-1997 г.р. для бесплатного обучения 
в Тобольской автошколе ДОСААФ на водителей катего-
рий «В», «С», годных по состоянию здоровья к военной 
службе и подлежащих призыву на военную службу вес-
ной 2014 года. Начало обучения 15.11.2013 г.

Обращаться: г. Тобольск, ул. Октябрьская, 44, 
каб. № 19, тел.: 22-08-73.

Совет ветеранов, администрация Загваздинского 
сельского поселения от всей души поздравляют 
октябрьских именинников с днём рождения, желают 
крепкого здоровья, счастья, долголетия, семейного бла-
гополучия: с 90-летием - к.Ф. пермякову, 85-летием - 
п.А. пермякову, 75-летием - А.Г. Гончарову, 60-лети-
ем - Ф.Н. Алыкову, 55-летием - Л.М. Насонову.

С днём рождения семьи поздравляем все супруже-
ские пары.

Мы желаем жизни яркой,
Зажигательного смеха,
Восхитительных подарков
И везенья, и успеха!
Чтоб жилось богато, сочно,
Чтоб всегда всего хватало,
И судьба в порядке срочном
Все желанья исполняла!
Чтобы, словно в сказке просто,
Чудеса вокруг случались,
Падали в ладони звёзды,
Смелые мечты сбывались!

* * *
Хотим сказать огромное спасибо за оказание 
спонсорской помощи в проведении празднич-

ных мероприятий, посвящённых Дню пожилых 
людей, А.В. Тимохович, М.А. Мадьяровой, 

Г.Ф. Усмановой, Г.С. Речапову.

наши юбиляры

Ученики «а» класса 1977 года выпуска, 
д. Полуянова

вам благополучия в семье 
и много здоровья!

РаБОТа Над ОшИБКаМИ
В материале «Тяжела ты, государева десница!», опу-

бликованном в «Советской Сибири» в №85 от 24 октя-
бря 2013 года допущена ошибка. В абзаце «Мы попроси-
ли прокомментировать…» следует читать «… Наталью 
Теодоровну Зыкину». Приносим свои извинения.

Страница из оформления книги


